

# EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año II

Sábado 10 de Marzo de 1900

Núm. 156

## ACTUALIDAD

La nota culminante del día la ha dado el Sr. Bergamin al publicar en el Congreso el fruto de sus averiguaciones respecto de lo que la Compañía arrendataria del monopolio de cerillas gana ilegalmente defraudando al público y al Estado, puesto que nada le paga por sus ganancias fraudulentas.

El Sr. Bergamin, provisto de documentos, ha probado que la Compañía que explota el monopolio no tiene capacidad legal, y después, con actas notariales, probó también, no sólo que en las expendedorías no hay las clases a que obliga el contrato, sino que hay una sisa del 30 por 100, por faltar en las cajas el número de cerillas que por el contrato deben tener.

El estado que leyó el Sr. Bergamin dice así:

ESTADOS DE LAS SISAS DE FOSFOROS EN 1898-99

Caja de la clase núm. 1: debe tener 90 cerillas; contiene, por término medio, de 70 á 74; sisa por caja, 16 cerillas; por gruesa, 2.304; total de sisas al día por el promedio de gruesas, 10.137.600 cerillas; total de sisas al año, cerillas 3.700.224.000, que forman 347.243 gruesas.

Caja de la clase núm. 2: debe tener 75 cerillas; contiene de 50 á 54 cerillas; sisa por caja, 25; por gruesa, 3.168; al día, en promedio de gruesa, 13.939.200 cerillas; al año, 5.087.808.000, que forman en junto 706.640 gruesas.

El importe total de la sisa, según este estado, suma para la Compañía la enorme cantidad de 7.182.213 pesetas, de las que hecha la deducción de dos millones por importe de materias primas, resulta un beneficio neto para la Compañía por concepto de sisas de cinco millones de pesetas.

## Comisión provincial

Sesión del 24 de Febrero

En esta sesión se tomaron los siguientes acuerdos:

Aprobar la relación de vales que presenta la Contaduría, expedidos por los Directores de los cuatro Establecimientos de esta Beneficencia provincial durante la primera quincena del corriente mes, los cuales á nombre de aquellos, figuran endosados á favor de los señores Barea é hijo.

Idéntico acuerdo recayó acerca de otra relación de vales, que también presentó la Contaduría, pertenecientes á suministros por el sistema de administración.

El mismo acuerdo se adoptó en otra relación de vales, que del propio modo presenta la Contaduría correspondientes á suministros hechos por subasta durante la primera quincena del presente mes.

Restablecer las dos plazas de inspectores de la Casa Socorro-Hospicio que

fueron suprimidas, por creérselas de urgente necesidad, para que no se perjudique el servicio del mismo, como viene ocurriendo desde la suspensión de aquellas.

Aprobar las cuentas que presenta el Alcalde de esta capital relativas á los gastos de bagajes que el Ayuntamiento de su presidencia tiene satisfechos durante el primer trimestre del año económico, importante 667'09 pesetas.

Acceder á lo solicitado por José Pérez, mandadero de la Casa Central de Expositos, que pide se le señale igual asignación que la que disfrutaban los de igual clase de los hospitales de Agudos y Crónicos.

Acceder, de igual modo, á lo solicitado por Antonio Santos Alcáide, empleado subalterno del hospital de Agudos.

Aprobar las cuentas de reparación del ramal de Fernán-Núñez á su estación, correspondientes al mes de Enero último.

Nombrar Auxiliares temporeros con destino á la Sección del censo electoral á don Aquilino Zurbano, Mengibar y don Luis González, con el haber diario de dos pesetas.

Aprobar el señalamiento de precios medios á que se han liquidado las especies de suministros á la Guardia civil y fuerzas del Ejército, en los pueblos cabeza de partido de esta provincia, durante el mes de Enero último.

Aprobar las cuentas generales de los Ayuntamientos de Carcabuey, Dos Torres, Conquista y Obejo.

Llevada á la vista la Real orden de 13 de Junio último, en la que se dispone la formación de un proyecto de arreglo de la deuda provincial; se acordó nombrar para su estudio una comisión especial de su seno, compuesta de los Sres. D. Joaquín Velasco y D. José Contreras, los que con los antecedentes que correspondan se servirán examinarla y dar cuenta, proponiendo lo que crea más conveniente.

También acordó la Comisión conceder ingreso en la Casa de Socorro-Hospicio á Antonio Gómez Romero, mayor de edad, pobre y vecino de Montero.

De orden de la Vicepresidencia se llevó á la vista el expediente seguido por el Negociado del personal, en que aparece la consulta elevada por el mismo sobre la interpretación que correspondía dar á los diferentes acuerdos adoptados por la Corporación sobre aumentos graduales de sueldos concedidos á los empleados como premios de antigüedad.

Por último, acordó aprobar una factura que presenta el gerente de la empresa de electricidad de Casillas, importante 144,18 pesetas del fluido consumido en la Escuela Provincial de Bellas Artes durante el mes de Enero.

## PUENTE GENIL

(De nuestro corresponsal)

Sr. Director de EL DEFENSOR DE CORDOBA.

Son tan frecuentes las tentativas de robos que se vienen realizando en los caseríos del término de Puente Genil y sus inmediaciones, que todos los labradores alarmados, tienen necesidad de establecer verdaderos cuerpos de guardia, armando á sus operarios, y colocar centinelas para defenderse durante la noche de los ataques de los malhechores; porque si bien es cierto que la guardia civil persigue sin descanso á éstos, no es posible que tres parejas sean suficiente fuerza para atender á la vigilancia y recorrido de un pago tan

extenso, y para el mantenimiento del orden de una población tan importante como es Puente Genil.

El molino aceitero llamado Fernán-Pérez, propiedad de D. Alberto Ruiz, ha sufrido en menos de una semana dos asaltos, apoderándose los rateros de varias gallinas que degollaron y abandonaron en su fuga, al verse descubiertos por la dueña doña Antonia Melgár, que los atemorizó con admirable serenidad y sangre fría, haciéndoles creer que disponía de fuerza armada, cuando en realidad se hallaba sola.

En la Higuera, (propiedad de don Antonio Vitorica y Murga,) la madrugada del miércoles penetraron cinco ó seis enmascarados por un agujero que practicaron en un muro de un metro de espesor, hiriendo y amenazando de muerte á los operarios Mariano Carrillo y Francisco Muñoz, que se defendieron valerosamente contra los salteadores, los que no pudieron realizar su intento de sorprender al administrador de dicha finca D. Manuel Mazaña porque en la refriega les sorprendió el día.

En la madrugada de ayer jueves ocurrió un drama sangriento en "Las Torrecillas", hacienda-molino del señor Coronel de Estado Mayor D. Alejandro Iriarte. Había pernoctado en dicha hacienda la pareja de la benemérita Miguel Ruiz Palomo y Francisco Baltanar Pelaez. Este último, que prestaba servicio de vigilancia á las 12 de la noche, vió sobre el tejado á un hombre que avanzaba hacia las dependencias donde se encerraban las gallinas, y le dió la voz de "alto á la guardia civil", pero notando que aquel se disponía á fugarse, le hizo con el Mauser dos disparos, que derribaron al criminal del tejado, mortalmente herido, entrándole uno de los proyectiles por la tetilla izquierda que le atravesó el corazón, saliendo por el hombro derecho.

El muerto representa unos 24 años de edad, sin pelo de barba, y tiene una cicatriz en el lado izquierdo de la cara. Viste pobremente: un pantalón azul rayado, chaleco y chaqueta castor oscuro y blusa azul listada á cuadros. No se le ha encontrado documento alguno que pueda identificarle.

Próximo al cadáver se encontró un saco viejo con manchas de sangre y plumas de gallina, suponiéndose sea éste uno de los ladrones que la noche del 15 al 16 del pasado robaron varias gallinas en este mismo sitio.

Ayer fué conducido al cementerio de esta villa donde hoy se le practicará la autopsia.

Miguel Romero.

Marzo 9 1900

## Ingleses y boers

(Del Herald)

Londres 9

Un telegrama expedido anteayer, día 7, en Pretoria, dice que los combates continúan en Mafeking.

Los boers ocupan todos los fuertes exteriores de la plaza, con la sola excepción de uno que sigue en poder de los sitiados.

El mismo despacho, de origen boer, afirma que en el combate que hubo el domingo en Dordrecht los ingleses fueron rechazados con grandes pérdidas, y abandonaron tres cañones, de que se apoderaron los boers.

Estos sólo tuvieron ocho bajas, consistentes en tres hombres muertos y cinco heridos.

Luis Botha ha sido nombrado teniente general y jefe de las tropas boers que operan en el Natal, teniendo á sus inmediatas órdenes, como generales ad-

juntos, á Lucas Meyer, Schalk Burger, David Joubert, Daniel Erasmus y Farris.

Un despacho de Ladysmith recibido en la madrugada de hoy, anuncia que secciones de ingenieros del ejército hicieron saltar anteayer, miércoles, gran número de minas que los boers habían construido en las estribaciones y alturas del monte Bulwana, con intención de hacerlas saltar al aproximarse las tropas inglesas.

La operación de destruir las minas se efectuó sin que hubiera que registrar ninguna desgracia.

Según despachos de Poplars Grove, recibidos la noche última, las fuerzas boers se encuentran actualmente concentradas en Abrahams Kraal, á 30 millas al noroeste de Bloemfontein, y se espera que allí sea donde ofrezcan verdadera resistencia al avance de las tropas del general Roberts, por más que éste continúa en extremo confiado en el éxito de sus planes.

No hay noticias particulares ni oficiales del general Buller, ignorándose, por tanto, el curso de sus operaciones y el resultado de los últimos movimientos efectuados en el Natal contra los boers en retirada.

Desde el Cabo participan que el general Gatacre, picando la retirada á los boers, ha pasado desde el norte de la colonia del Cabo, al sur del territorio del Estado libre, en el cual ha penetrado atravesando el río Orange, y que avanza rápidamente hacia Bethulia, cuya plaza orangista espera ocupar.

Los despachos añaden que los boers, aunque van en retirada, no se muestran en modo alguno desalentados y su concentración parece responder á planes y órdenes superiores, y de ningún modo á decaimiento de ánimo.

Paris 9.

Telegrafías á The New York Herald, desde Bruselas, con toda clase de reservas, que en la capital belga corre el rumor de que el desastre del general Cronje fué ocasionado por una traición del comandante Ferreira, quien fué comprado al efecto por Cecil Rhodes.

Se añade, explicando de este modo la muerte del citado comandante, que los boers descubrieron la alevosía y fusilaron al traidor.

Londres 9.

Desde Lorenzo Marqués telegrafían á The Times que el general boer Luis Botha se halla en Glencoe, con 6.000 hombres, ocupando buenas posiciones.

Al Daily Mail dicen á su vez, en telegrama de Ladysmith, que los boers se están reconcentrando en Nelson's Kop, detrás de las montañas del Drakensberg.

The Standard publica un telegrama expedido ayer en Poplars Grove, en el que se dan detalles que demuestran que el combate del martes no fué lo lo feliz que pintaban los partes del general Roberts dados á conocer por el War Office.

El corresponsal de The Standard dice que en el citado combate el general French no pudo cortar la retirada á los boers y coparlos porque la infantería inglesa llegó demasiado tarde para atacar de frente á los boers.

Este retraso hizo que las fuerzas republicanas pudieran hacer frente á la caballería del general French, obligando á ésta á trasladarse más al Sur para realizar su movimiento envolvente,

con lo cual el enemigo consiguió escapar.

Parece que estos informes del Standard se hallan relacionados con un rumor que circuló ayer, y se acentuó la noche pasada, según el cual parte de las fuerzas del general French habían sido copadas por los boers; pero hasta ahora no hay ninguna noticia oficial que confirme el supuesto ni más dato particular aclaratorio que el telegrama de que queda hecha referencia.

Un despacho expedido ayer en Achtertang y recibido en Londres esta mañana, participa que los boers han destruido dos arcos del puente que se levanta por aquel lado sobre el río Orange, á fin de dificultar el paso de las tropas inglesas.

Las fuerzas boers ocupan al otro lado del mencionado río posiciones que dominan el camino, y disparan, sin previo aviso, sobre todos cuantos avanzan en dirección á las mencionadas posiciones, no permitiendo que nadie se acerque á ellas.

## Servicios del mes de Marzo

Deben formarse en este mes las listas de los electores fallecidos é incapacitados, las de los que han adquirido el derecho durante el año y las de los que lo hayan perdido por no ser ya vecinos.

Los Ayuntamientos están obligados á remitir en este mes á la Administración de Hacienda de la provincia copia literal y certificada del presupuesto adicional de gastos.

En todo este mes deben formar los Ayuntamientos una relación nominal de los hacendados forasteros á quienes deba bonificárseles al hacer el reparto para cubrir el déficit del presupuesto provincial, y remitirla á la Diputación provincial para que los tenga en cuenta al formar dicho reparto.

Según previene el art. 247 de la ley de enjuiciamiento criminal, los jueces municipales están obligados á remitir mensualmente al presidente de la Audiencia territorial un estado de los juicios de faltas celebrados durante el mes anterior, y si no se hubiese celebrado ninguno, se remitirá una certificación negativa.

Los jueces municipales, en concepto de delegados, y siempre que sean autorizados por la superioridad, harán en nombre de los presidentes de Audiencia ó de tribunales de partido, una visita el último día de este mes, á los registros de la propiedad, mandando levantar acta del estado en que los encuentre, y lo pondrán en conocimiento de quienes les haya autorizado para hacer tal servicio.

Los Ayuntamientos remitirán cada mes á la Administración de Hacienda certificación duplicada de las modificaciones que sufra el pago de los haberes de los funcionarios comprendidos en el presupuesto municipal por vacante ó cualquier otro motivo.

Nota.—Entre los diferentes servicios que venían prestándose en el corriente mes de Marzo, y que en virtud de los reales decretos de 28 de Noviembre 1899 y 4 de Enero último, quedan aplazados, se encuentran los siguientes:

- 1.º Rectificación del padrón de la contribución industrial.
- 2.º Distribución á domicilio de las hojas declaratorias para el padrón de cédulas personales.
- 3.º Discusión y aprobación de los presupuestos ordinarios municipales.
- 4.º Item item de los presupuestos carcelarios.
- 5.º Resolución de las reclamaciones.



nes producidas por los contribuyentes por territorial.

Y 6.º Todas las diligencias referentes a la terminación de los apéndices a los amillaramientos.

## Incendio de la Comedia Francesa

El edificio que anteaer destruyó el incendio en París constituye una de las glorias más grandes de la nación francesa.

Desde hace siglos, a través de las revoluciones y de los más violentos cambios de régimen, los franceses han conservado el templo de las artes dramáticas, que es conocido entre los literatos y artistas de todo el mundo con el nombre familiar de la «Casa de Molière.»

Luis XIV y Luis XV prestaron alientos y apoyo a la iniciativa de unos cuantos cómicos que andaban bajo el desprecio universal, dando muestras singulares de talento. Colbert, el ministro de Luis XIV, ordenó la reunión de las compañías dramáticas que trabajaban en el hotel de Bourgogne y en el teatro de la calle Mazarino.

Este fue el origen de la Comedia Francesa.

En tiempos más dichosos se dejó sentir allí la influencia de las letras españolas; el *Cid*, de Racine, es un trozo de literatura dramática española trasplantada al suelo francés por un poeta que tenía muchas de las condiciones de los autores dramáticos de nuestro siglo de oro.

Tirso, Lope, el gran Calderón, hicieron sentir la influencia de su genio en aquella Casa, cuando eran españolas las reinas de Francia y España preponderaba en Europa.

Corneille, el genio de la tragedia francesa, se inspiró mucho en Calderón; Molière, en Lope de Vega, y no se puede hacer la historia de ese templo del Arte, que acaba de ser reducido a cenizas, sin evocar el recuerdo de glorias españolas.

Hay, pues, algo nuestro entre esas cenizas, y no es, por lo tanto, extraño que en nuestros círculos literarios haya causado viva emoción ese siniestro.

Recogeremos, al lamentarlo, algunos recuerdos del célebre teatro.

El estreno del *Hernani*, de Victor Hugo, ha sido uno de los acontecimientos más solemnes del Teatro Francés en el presente siglo, porque con este motivo se riñó en la sala que acaba de ser destruida descumal batalla entre los clásicos y los románticos, triunfando éstos en toda la línea.

Ocurrió esto la noche del 25 de Febrero de 1830.

El autor entregó la obra en Octubre de 1829; pero al aproximarse el día del estreno, los clásicos se dispusieron a la gran batalla. Eran conocidas las principales escenas, y se sabía que la musa de Victor Hugo, rompiendo todos los antiguos moldes—y en esta ocasión no resulta la frase un lugar común,—iba a hacer gala en la primera escena del mundo de los mayores atrevimientos literarios.

Tratando de acumular contra el poeta y contra su drama todos los obstáculos posibles, los defensores exaltados del clasicismo, que entonces representaban la extrema derecha conservadora de la literatura, apelaron al mismo Carlos X para que se opusiera a aquellos horrores.

El Rey se declaró neutral con una delicada frase de ingenio:

—En la representación de una tragedia—dijo,—mi único papel se reduce a ocupar mi asiento en el teatro.

Los dos partidos se apercibieron para la lucha. Victor Hugo rehusó magnánimamente el apoyo de la *claque* ordinaria; contaba con otra más numerosa y decidida. Quinientos afiliados a la naciente escuela debían instalarse durante el día en la sala, provistos de una contraseña, una tarjeta en la cual se leía esta palabra española: *¡hierro!* El lema era tan conciso como significativo y amenazador.

Desde la una de la tarde, las personas que transitaban por la calle de Ri-

voli vieron apinarse a la puerta del teatro un verdadero ejército de tipos extravagantes y melencólicos, cubierta la cabeza con sombreros de mil formas, todas ellas inverosímiles, y vestidos con tal variedad y fantasía, que eran un museo viviente de todas las prendas, excepto, por supuesto, las de moda, que representaban para aquella valiente juventud el *clasicismo* del vestido, llamado también a desaparecer. Había allí capas a la española, chalecos a la Robespierre, capacetes medievales; en suma, todos los siglos y los países puestos por montera ó echados a la espalda. Los transeúntes se detenían estupefactos ó indignados.

M. Teófilo Gautier se distinguía ante la abigarrada tropa dispuesta al combate. Su chaleco color escarlata y su melena eran por sí solos una provocación. En aquella loca juventud, mucho más generosa que la del día, estaban casi todas las futuras celebridades literarias de Francia.

La victoria quedó por los románticos, pero la lucha fue terrible; los puñetazos, las banquetas por el aire y los sombreros apabullados eran, durante los entreactos, testimonio elocuente, si no de las excelencias de las nuevas doctrinas literarias, al menos del vigor de sus campeones.

*Hernani* alcanzó sesenta representaciones, casi todas ellas tan tumultuosas como la primera. El segundo Imperio prohibió su representación, como la de todas las obras de Victor Hugo, verificándose la *reprise*, con gran éxito, en 1867.

## Crónica científica

El último número de la *Revue Scientifique* inserta el texto de una conferencia dada hace poco por M. Bronardel, ante la Asociación de los Amigos de la Universidad, acerca de la tuberculosis y de los medios que deben emplearse para combatir ese azote, que anualmente mata en Francia (no hay que echarlo en olvido) a más de 150.000 personas.

El eminente autor de la conferencia, por de pronto, opina que la tuberculosis, bajo sus formas diversas, es una enfermedad perfectamente «evitable.»

Añade que es, asimismo, no solamente curable, sino la más curable de las dolencias crónicas. Así, pues, no debemos permanecer indiferentes para con los tuberculosos dejándoles morir, cuando M. de Bronardel ha estudiado y expuesto el plan de campaña que debe seguirse. Es evidente que la lucha fuera muy difícil si las 150.000 víctimas que hace cada año la tuberculosis en toda la extensión de Francia estuviesen repartidas por igual en el territorio; pero, felizmente, no es así: hay focos donde la tuberculosis se refugia, y esos grandes focos no son en gran número. Así, pues, se sabe dónde ha de dirigirse el ataque.

Para evitar de pronto el contagio de la tuberculosis, hay que saber cuáles sean sus medios de acción. El bacilo tuberculoso entra en nosotros por dos vías, la respiratoria y la digestiva. ¿Cuáles son los puntos donde se forman y se desarrollan los focos de bacilos? Los medios malsanos, las viviendas insalubres. Figúrense, por ejemplo, un obrero a quien ataca la tuberculosis, por lo cual el mejor día se mete en cama y no vuelve ya a salir de su dormitorio. Su esposa le cuida con la mayor solicitud hasta que, a su vez, la enfermedad la coge a ella y van al hospital los dos. Los niños, entonces, están ya contaminados; se ha formado allí un primer foco. Esta habitación insalubre se ha hecho más insalubre todavía a causa del desaseo y de la acumulación de objetos que reinan allí. M. Bronardel asegura que hay también focos en los grandes y magníficos edificios. Tales son las habitaciones del servicio de ambos sexos, mal dispuestas contra el calor del verano y el frío del invierno, donde, con frecuencia, no hay más que el lugar preciso para una cama estrecha, una mesa pequeña y una silla. Ciertos aposentos de

las casas de campo son tan desaseados como aquellos de las ciudades.

¿Qué se ha hecho en Francia para luchar contra la enfermedad? Ciertamente que unos han edificado casas salubres, alquilándolas a precios económicos y que otros han creado sanatorios y hospitales marítimos.

Muy laudables, en verdad, son tales esfuerzos, pero resultan limitados en demasía cuando los tuberculosos que hay que tratar son unos 450.000 ó 500.000, de los que corresponden aproximadamente, a la mortalidad anual de Francia unos 150.000.

En el extranjero han sido muy combatidas las causas de la tuberculosis.

En Inglaterra, sobre todo, se ha procurado la desaparición de la vivienda insalubre, creándose, al efecto, un cuerpo de inspectores u oficiales de Sanidad pública cuya intervención es sumamente útil.

Prueba de ello es que cuando una persona desea alquilar una habitación, de buenas a primeras pide al propietario si tiene la carta de la comisión sanitaria del barrio, de la calle y de la casa, firmada por el inspector.

En Alemania se han creado sanatorios populares, en los cuales generalmente no dejan que entren sino los que se hallan en los comienzos de la tisis, con lo cual se les presta un servicio muy grande.

Añádase a esto que los recursos de tales sanatorios están constituidos en condiciones bastante complejas.

Se ha creado una caja de familia, y, en el sanatorio de Hamburgo, por ejemplo, que es, de los sanatorios populares, el más rico, se toma a cargo de la caja el albergar y mantener a la familia durante todo el tiempo que el obrero pasa en el sanatorio. Pero M. Bronardel es de opinión que, por de pronto, debe aplicarse el sistema inglés.

Más claro: importa combatir la morada insalubre, por ser allí donde se fomenta la tisis; perseguir así todas las causas de la tuberculosis en todas las aglomeraciones; preservar a los tuberculosos.

Al efecto, el sabio higienista propone que se modifique la ley sobre habitaciones insalubres, la cual no tendría actualmente utilidad práctica; pide, luego, que se ponga al tuberculoso en condiciones de que pueda sanar.

Con respecto a los sanatorios, ¿hay que mandar al enfermo a un sanatorio distante del lugar en que se encuentra? Si se separa de su familia al obrero, dentro de breves días se irá del asilo. Pues bien, conviene que la opinión pública se acostumbre a estas cosas: el día en que se sepa manejar los sanatorios, hacer de ellos establecimientos asépticos, no habrá necesidad de situarlos ni a gran distancia, ni en los montes. Podrá haber sanatorios suburbanos y urbanos.

Al concluir, M. Bronardel expresa su convicción de que, si se quiere, se obtendrá la victoria; pero no será sin la ayuda y la cooperación de todo el mundo, de la prensa, y, sobre todo, de las madres de familia, que, disminuyendo con sus esfuerzos el número de tísicos ó tuberculosos, protegerán a sus hijos. Tal es la conferencia de M. Bronardel, fielmente reasumida. Como es, creemos que esa epidemia permanente representada por la tuberculosis, epidemia más grave que todas aquellas de que más se habla, puede desaparecer completamente algún día, gracias al concurso de todas las buenas voluntades.



Es decapitado el hijo del cónsul de Perpignan, D. Juan Blanca.

10 de Marzo de 1813

Cuando D. Juan II se hallaba con su ejército peleando contra los catalanes que se habían sublevado contra él, los franceses se apoderaron del Roellón.

Restablecida la paz en el principado, volvió a recuperarle; pero deseoso de adquirir el perdido dominio sobre tan envidiado territorio, Luis XI mandó un numeroso ejército contra el monarca aragonés, y puso sitio a Perpignan sin lograr apoderarse de esta plaza, viéndose obligado a desistir de su intento, abandonando el campo después que sus soldados fueron duramente escarmentados.

En el año 1474 fué sitiada nuevamente dicha plaza; los españoles se defendieron heroicamente, realizando actos para los cuales todo encomio resulta pálido.

Cuando más encarnizada se hacía la lucha, fué hecho prisionero un hijo del cónsul D. Juan Blanca.

El enemigo, convencido de que por la fuerza de las armas no podía hacerse dueño de Perpignan, quiso aprovechar aquella coyuntura, y envió a decir a tan bravo español «que si no abría la puerta de la ciudad cuyas llaves tenía y cuyo mando se le había confiado, sería decapitado su hijo en los mismos fosos del castillo, y su cabeza, clavada en una pica, se colocaría en una de las puertas de la ciudad de que era dueño.»

—Es para mí—contestó Blanca a los emisarios—más cara la fé y el servicio del rey y de la patria, que mi propia sangre: si quieren ser tan crueles é inhumanos y le faltan armas, yo daré las mías; pues jamás la sangre, naturaleza y amor de mi hijo me haría consentir ni olvidar nunca la obligación que tengo para con mi Dios, mi patria y mi rey.

Conocida por los franceses esta respuesta, realizaron tan bárbaro atentado asesinando al prisionero a la vista del padre, que se mantuvo inflexible en su propósito, y supo con entereza sublimar anteponer el interés de la patria, del honor y del deber, a los impulsos del corazón. El silencioso respeto y la veneración que se otorga al nombre de héroes de esta clase, vale más que todas las alabanzas que tributarsele pudieran.

Reconocidos los de Perpignan al terrible sacrificio que D. Juan Blanca se impuso, colocó en la casa de éste una inscripción en latín, que vertida al castellano, dice:

«El dueño de esta casa superó en fidelidad a los romanos.»

Con este modesto recuerdo la ciudad de Perpignan perpetuó la memoria de tan buen patriota, que por sus grandes méritos se había hecho acreedor a mayor premio.

## Episodio de la guerra de la Independencia.

11 de Marzo de 1813.

El hecho que hoy conmemoramos fué uno de los muchos actos de audacia y de valor temerario, que el odio al intruso y el cariño a la santa independencia de nuestra patria, hicieron realizar a nuestros abusos, a los hombres todo acero y amor patrio, que con su sangre escribieron las más preciadas é impercederas páginas de la historia de la edad moderna.

Un sargento primero de la división del general Mina, llamado Fermín de Leguía, en aquel constante batallar de la imaginación a que se entregaban todos los españoles, para buscar medios de destruir al que a traición se había posesionado de España, concibió el audaz proyecto de sorprender el castillo de Fuenterrabia. Para llevar a efecto su pensamiento lo comunicó a quince soldados que él creyó aptos para tal empresa, y por haberse todos ofrecido a secundar sus proyectos y órdenes, al atardecer del día 11 de Marzo de 1813 salió de Vera con sus quince hombres.

A las once de la noche llegaron al punto donde habían de poner en práctica tan atrevidos proyectos, y sin ser vistos, gracias a la obscuridad que envolvía el fuerte y sus alrededores, Leguía y un soldado lo escalaron, sorprendiendo y desarmando al centinela. Franquearon la puerta a los demás soldados, y entre todos hicieron prisionera a la guardia de prevención. Con el sigilo y la rapidez que a sus planes convenía, el intrépido sargento clavó

todos los cañones de la fortaleza, en tanto que sus soldados arrojaban al mar las municiones gruesas y gran cantidad de pólvora, terminando por retirarse con la bandera del fuerte y con algunas armas, no sin antes haber incendiado el castillo.

Cuando la guarnición de la fortaleza se apercibió de lo ocurrido, ya aquel puñado de valientes se hallaba a bastante distancia: tal fué la presteza y el silencio con que llevaron a cabo empresa tan temeraria.

Maese Rodrigo.

## Rusia é Inglaterra

El corresponsal del *Daily Telegraph* en San Petersburgo, que dice hallarse en el caso de poder afirmar la absoluta autenticidad de lo que refiere, hace a dicho periódico el siguiente relato:

«El Czar ha declarado que no quiere apoyar ninguna empresa que tenga por efecto aprovecharse de los apuros de la Gran Bretaña, y que está decidido a guardar la neutralidad hasta el fin, cualesquiera que sean las indicaciones de sus ministros y las simpatías de la nación rusa.»

Ha dado margen a esta manifestación política la presentación hecha por el ministro de la Guerra de un proyecto de ocupación del Herat en las circunstancias siguientes:

El teniente general Kouropackin, ministro actual de la Guerra, es en extremo emprendedor, y es sabido que manifiesta en alta voz, desde el principio de la guerra del Transvaal, sus simpatías a favor de los boers, de acuerdo con esto con la prensa rusa. Esta no cesa de clamar, de algunos meses a esta parte, que ha llegado el momento de apoderarse de Herat.

El general Kouropackin apresuró la construcción de la línea de enlace de Kouschk, que quedó concluida más pronto de lo que se preveía. Con este motivo recibió felicitaciones y se le escitó a ir adelante. Entonces, se prescindió de probar la importancia estratégica de la línea y de obtener datos que pudiesen utilizarse algún día, hizo conducir un batallón a Kouschk.

El movimiento de tropas se ejecutó bajo su sola responsabilidad; nada supo el Emperador. No se ignora, por lo demás, que este modo de obrar es tradicional en los jefes de fuerzas rusas en el Asia Central. El general Kouropackin, que ha pasado por esta escuela, es uno de los representantes más típicos de esta categoría de militares.

El hecho produjo sensación. En Alemania se consideró como el preludio de una serie de paseos militares en el Asia Central a costa de Inglaterra. Mas la iniciativa del general no la secundó el Czar, hasta el punto de que pareció que no fijaba la atención en ella.

El ministro de la Guerra jugó entonces su última carta. Después de trazar el plan de campaña que debía acabar con la ocupación de Herat, plan que fué aprobado por el Consejo militar del Imperio, lo sometió al Czar.

Entonces pronunció el Czar las palabras a que he aludido, diciendo que era contrario a sus hábitos aprovecharse de las dificultades de un Estado amigo, aun cuando la familia reinante de dicho Estado no estuviese emparentada con la suya.

«Mi intención, dijo, es mantener la más estrecha neutralidad durante toda la guerra, no obstante las manifestaciones de la simpatía popular por los boers.»

## Mercados de cereales

Poca animación presentan los mercados trigueros en la mayoría de las plazas de la Península.

Las cotizaciones no han sufrido la baja que se esperaba desde la semana anterior, pero la flojedad comienza a extenderse como nota dominante en los precios del trigo.

Este cereal se paga en Castilla a 46'50 y 46'75 reales.

Las ventas al detall no han sufrido



variación, si bien á última hora algunos compradores tenían ligeras alzas, que no es fácil calcular.

Las plazas del Norte de la Península sostienen los precios con bastante firmeza, y en Zaragoza continúan las tendencias al alza.

Barcelona, desde que se inició la baja en el cambio internacional, vuelve otra vez á hallarse retraída la molienda, hasta el extremo de que en los últimos días de la semana anterior no se han concertado operaciones con trigos indígenas.

Comenzó bien la semana, vendiéndose en dos días solo más de 80 vagones de clases buenas.

La expectación al comprador que no está, en general, necesitado de clases superiores, está fija en la marcha del cambio de francos y esto es lo que en la plaza de Barcelona dá hoy la nota para tener ó no tener por aceptables las pretensiones del vendedor.

## POESIA

### CUCUYOS

Sentada sobre la popa  
De mi ligera piragua,  
Hundió su mano en el agua  
Y haciendo con ella copa,  
Con la elegancia de Europa  
Y con la cubana sal,  
Llevó á mi boca un caudal  
De perlas; mientras bebía  
En sus pupilas veía  
Un infierno tropical.

Tú, reina de las guajiras;  
Siento fiebre en mis entrañas  
Cuando entornas las pestañas  
Y con ternura me miras;  
Y si con mimo suspiras  
Pidiendo á tu vez ternura,  
Mientras que de tu hermosura  
Me brindas las ricas galas  
Siento del ángel las alas  
Y del león la osenture.

G. Nuñez de Prado.

## Crónica Provincial

Según edicto que publica el Sr. Delegado general de Capellanías y Memorias de esta diócesis, D. Francisco Cantarero Vargas solicita ocnmutar las rentas de los bienes dotales de las cinco capellanías fundadas en la iglesia Mayor de Bujalance por Antón Beltrán de Velasco.

Han llegado á Fernán Núñez los Reverendos Padres Misioneros Llorente y Montojo, quienes cumplirán su sagrado ministerio en dicha villa por espacio de diez ó doce días.

Las autoridades fueron, en unión del sabio y virtuoso cura párroco, á recibirlos á la estación de los ferrocarriles y á la entrada del pueblo estaban el Ayuntamiento en pleno, representantes del Círculo de Labradores, Casino de la Amistad, Centro Filarmónico, el Sr. D. José Jiménez, administrador de la Excm. Sra. Duquesa de aquella villa, acompañado por todos sus numerosos dependientes, y fuerza de la benemérita con el comandante del puesto á la cabeza, en representación del señor jefe de la línea que había tenido que ausentarse para asuntos de servicio; las escuelas públicas de niños con sus maestros á la cabeza, y un gentío inmenso, deseoso de recibir y saludar á tan ilustres varones.

Después de las presentaciones y saludos consiguientes se dirigieron todos, á los acordes de la banda municipal de la música, hacia la parroquia, en donde después de orar breves momentos, dirigió la palabra á la concurrencia el Padre Llorente dando las gracias por el espontáneo y grandioso recibimiento y fijando la forma en que habrán de practicar sus misiones.

La Guardia civil del puesto de Fuente Obejuna ha denunciado á una vecina de aquella localidad por haber pasado por la Casa-cuartel vendiendo una liebre á pesar de ser tiempo de veda.

La de Santaella ha denunciado tam-

bién seis cabezas de ganado lanar que encontró pastando en olivares de aquella demarcación sin la autorización de sus dueños.

## Crónica Local

### Registro

En este Gobierno se han solicitado veinte pertenencias para una mina de hierro con el título de *Pablo José*, sita en el término de Priego y paraje conocido por Ventas de los Pilonos ó Torneos, y treinta para otra mina del mismo mineral, en el término de Córdoba y hacienda conocida por la *Aguardiente*, con la denominación de *Merliza*.

### En la Audiencia

Ante la sección segunda de esta Audiencia se celebrará el martes próximo la vista de una causa instruida en el juzgado de Córdoba, por estafa, contra Pedro Rodríguez y otro, á quienes defenderá el letrado Sr. Illescas y representará el procurador Sr. Costi; la de otra seguida en Lucena, por lesiones, contra Vicente Alba, defendido por el Sr. Ortega, y representado por el señor Gutiérrez de la Concha; la de otra precedente de Baena, por hurto, contra Antonio Bujalance; y la de otra formada en esta capital, contra Ramón Llamas y otro, en la que informarán los señores Martínez Baltrán y Contreras, representando á los procesados el señor Alfaro.

### Nombramientos

Con motivo de las últimas oposiciones celebradas en Sevilla, han sido nombrados, D. Camilo Sánchez, para el cargo de maestro en propiedad de la escuela elemental de niños de Villanueva del Rey, D. Manuel Salazar y Benavides para la de niñas de La Victoria, y D. Manuel Punta Vila, para auxiliar de las elementales de niñas de Baena.

### Extraordinario

Con motivo de celebrar el día de su santo el Sr. Director del Asilo de Mendicidad, se sirvió anteaerá todos los acogidos almuerzo y comida extraordinarios.

Después se rezó el rosario y el Canónigo Magistral Sr. González Francés pronunció un elocuente y sentido discurso, que conmovió extraordinariamente á todos los que tuvieron ocasión de escuchar su autorizada palabra.

### Absolución

Según teníamos anunciado ayer se celebró en esta Audiencia la vista de la causa instruida en el juzgado de Rute contra D. Miguel Pedroso Plasencia, por el supuesto delito de falsedad.

Practicada la prueba, el ministerio fiscal, como no podía menos de suceder, retiró la acusación, reconociendo la inocencia del procesado.

### Menudencias

La guardia municipal ha producido hoy los partes siguientes:

El brigada Salinas aprehendió esta mañana dos conejos que se vendían al público en el mercado sin tener en cuenta que estamos en época de veda.

El número 35 detuvo ayer á una mujer que en unión de otra promovió escándalo desde la calle con varias *gacelas* que están enfermas en el hospital de Agudos, por las ventanas de dicho establecimiento.

El 80 dice que el rótulo de la calle Espejo tiene las letras partidas y caídas.

El 62 denuncia á un sujeto que anoche iba en un carruaje por la calle Horno de San Juan y promovió escándalo haciendo un disparo de arma de fuego.

El 30 denuncia también á un vendedor de carne de vaca del Mercado público que se negó á pagar el alquiler del puesto é insultó á la Empresa.

### El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre durante las veinticuatro horas últimas, 26.40°; á la sombra, 19.00; mínima, 5.00; media, 12.00; altura barométrica, 766.90; estado del cielo, casi cubierto; dirección del viento, E. N. E.

### La Cruz Roja

En la primera decena de este mes, han sido asistidos de primera intención en la Casa de Socorro que esta Comi-

sión provincial tiene establecida en la Calle Encarnación núm. 9, doscientos enfermos.

### Orden de la Plaza del día 11 de Marzo

Guardia del Principal y Cárcel, el Regimiento de la Reina.—Jefe de día y Presidente de la Junta inspectora de provisiones, el Sr. Teniente Coronel de Sagunto, don José Tagores Arjona.—Imaginaria, el de la propia clase de la Reina don Manuel Benedito Galvez.—Vigilancia, los Cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, la Reina, primer Capitán.—De orden de S. S.—El Capitán Sargento Mayor, Antonio Zurita.

### Viajeros

Fonda de El Carmen.—Han entrado: D. Antonio Diaz, procedente de Manzanares.—D. José Baena, id. de Pozoblanco.—Han salido: D. Ricardo Valverde, con dirección á la Carlota.—D. Pedro L. Camacho, id. á Carcabuey.

### Chirinola

En un baile: —Créame usted, Matilde; con usted sería yo capaz de ir hasta el fin del mundo.

—¿Y por qué tan lejos? Aquí hay registro civil, iglesia y sacerdotes.

—Aquí sí, pero donde le digo á usted no hay nada de eso.

## Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—S. Eulogio, pbro. y sta. Aurea, vg., mrs. de Córdoba.—El lunes: San Gregorio, papa y dr.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en la iglesia de San Francisco por los mismos señores, por sus tios los Ilmos. Sres. D. Silverio Asencio y Bonel y D.ª Pilar Zapata.—El lunes, en la iglesia del Salvador, por D.ª María de los Dolores Sánchez y Torres, en sufragio por sus difuntos.

—En la Santa Iglesia Catedral predicará mañana el Sr. Lic. D. Ignacio Valdecañas y Oriol, Deán.

—Mañana, después del toque de oraciones, tercer día de novena al glorioso padre de los pobres San Juan de Dios, en la iglesia auxiliar de San Basilio.

—Mañana segundo día del solemne quinario que la Real Hermandad del Santísimo Cristo y San Alvaro celebra en el Santuario de Santo Domingo. A las once de la mañana se celebrará una solemne misa cantada y á continuación empezarán los ejercicios del quinario. Predicará el doctor don José Blanco Sancha.

Asistirá una lucida capilla vocal é instrumental.

—Mañana, cuarto día de solemne quinario al Señor del Arco Real, en la iglesia parroquial del Salvador, un cuarto de hora después de oraciones.

—La Asociación de Hijas de María tendrá mañana domingo, en la iglesia de Santa Ana sus ejercicios de estatutos. A las ocho y media Misa y comunión, y por la tarde, á las cuatro y media, los ejercicios acostumbrados; siendo todo ello aplicado en este mes en sufragio del alma de la ejemplar é inolvidable señorita Carlota Fernández de Córdoba, digna secretaria que fué de la misma, que falleció el 11 del anterior. Predicará un R. P. Carmelita Descalzo.

La Junta directiva ruega á las asociadas asistan á estos actos con dicha intención.

### EJERCICIOS DE CUARESMA

En todas las iglesias parroquiales y en sus auxiliares se harán los piadosos ejercicios de cuaresma.

—En las parroquias del Salvador, San Miguel, San Francisco, San Nicolás, San Juan, San Andrés, San Lorenzo, Santiago y Santa Marina, y en las auxiliares de San Agustín y la Magdalena se hará el *Via-Crucis*.

En la de San Pedro se hará el *Via-Crucis* y después se cantará el *Miserere*.

### CULTOS Á SAN JOSÉ

Mañana quinto día de la devoción de los Siete Domingos que, con presencia de Jesús Sacramentado, consagra la Asociación Josefina, en la iglesia parroquial del Salvador y Santo Domingo de Silos, á su glorioso titular, á las cuatro y media de la tarde. Predicará el licenciado don José Molina Ruiz.

Quinto día en el Sagrario de la Santa Iglesia Catedral, del piadoso ejercicio de los Siete Domingos: durante la misa mayor se rezará el oficio propio de este día.

En la iglesia de San José (San Cayetano), á las cuatro de la tarde, quinto día del ejercicio de los Siete Domingos.

En la iglesia de San Rafael, media hora después del toque de oraciones, quinto día de los Siete Domingos. Predicará el reverendo padre Cosme García. Estos cultos son costeados por doña Josefá Toribio, en sufragio por sus difuntos.

En la parroquia de San Pedro cuarto día de los Siete Domingos, durante la misa mayor.

### SERMONES PARA MAÑANA

Sagrario.—A las ocho, en la misa mayor, predicará el señor Rector.

San Miguel.—A las nueve, el señor licenciado don Serafin López Alcalá.

San Pedro.—El señor Rector.

San Nicolás.—A las nueve, el señor Coadjutor doctor don Miguel García Ballesteros.

San Francisco.—El señor Rector.

Santiago.—Un señor Coadjutor.

San Andrés.—El señor Rector.

San Lorenzo.—El señor Coadjutor, D. Juan Cubero y Herencia.



### Comidas para el 11 de Marzo

ALMUERZO.—Almejas á la marinera.—Chuletas de ternera salteadas.—Pierna de carnero asada.—Cebollas rellenas.—Postres.—Café.

COMIDA.—Sopa de caldo concentrado.—Fricandó á la casera.—Manos de cerdo fritas.—Jamón á la alemana.—Bizcocho de Saboya.—Postres.

Cebollas rellenas.—Se hace un picado de carne negra, tocino gordo, ajos, perejil, cebolla frita, pan rallado, sal, piñones, especias y un poco de queso manchego rallado; después se quitan con un cuchillo los cascotes interiores de las cebollas y se van rellenando; poniéndolas en el pecho sin que estén oprimidas, y se sirven.

Manos de cerdo fritas.—Se limpian y se socarran bien, poniéndolas en remojo durante un día. Al siguiente se cuecen y después se les quita los huesos. Se prepara una pasta de harina y huevos y se rebeczan en ella las manos, friéndolas acto seguido con aceite ó manteca, tapando la sartén. Pueden servirse con azúcar ó canela si no se prefiere una salsa de avellanas.

### Comidas para el 12 de Marzo

ALMUERZO.—Huevos en camisa.—Chuletas de ternera con hierbas.—Higado de cerdo á la "maitre d' hôtel".—Postres.—Café.

COMIDA.—Sopa de arroz.—Anguila al minuto.—Vaca mechada.—Perdigones asados.—Patatas sopladas.—Postres.

Higado de cerdo á la "maitre d' hôtel".—Se corta el higado en lonjas de uno ó dos centímetros de grueso, se envuelve cada lonja en un papel empapado de aceite y se ponen al fuego en la parrilla para que cuezan tres ó cuatro minutos de cada lado. Terminada la cocción, se trasladan sin el papel á una fuente caliente sobre un lecho de salsa "maitre d' hôtel", rociada con zumo de limón y se sirve.

Vaca mechada.—Se mecha con tocino gordo un trozo magro de lomo ó de la pierna. Rehogado en una cacerola con manteca, cuidando de renovarlo para que no se pegue. Mojarlo con vino blanco; añadirle cebollas gruesas picadas, ajos, hierba buena, perejil, pimienta, canela y la sal necesaria. Dejar que cueza hasta consumirse casi todo el caldo. Trasládese á una fuente rodeado de una salsa rubia.

(Prohibida la reproducción.)

## Sección Comercial

Cotización del Colegio de Corredores de esta plaza correspondiente al día 9 de Marzo.

4 por 100 interior contado, 73.50.—Exterior contado, 80.85.—Amortizable, 81.10.—Banco de España, 513.00.—Paris á la vista, 31.10.—Centenes alfonosinos, 30.00.—Idem isabelinos, 32.50.—Onzas, 30.00.—Acciones de Aguas Potables, 125.—De la empresa de Mercaderes, 250.—De la de Electricidad de Casillas, 500.—De la idem Cordobesa, 500.

### Mercado de Córdoba

#### CAMARA DE COMERCIO

Cotización del día 6 de Marzo de 1900  
Aceite fresco á 37 1/2 reales arroba.—Trigo duro, de 52 á 53 reales fanega.—

Id. blanquillo, de 49 á 50.—Cebada, á 31.—Habas castellanas, á 38.—Cochine-ras, á 38.—Idem morunas, á idem.—Alpiste, á 58.—Garbanzos tiernos, de 100 á 150.—Id. duros, de 55 á 65.—Alverjones, á 34 —Yeros á 00.—Escaña, á 20.—Harina candela Castilla extra á 19 3/4 rls. arroba.—Idem corriente, á 19.—Idem recia superior del país, á 19.—Idem recia corriente, á 18 1/2.—Idem 2.ª á 17 3/4.—Idem de 3.ª á 17.

## Pasatiempos

### CHARADA

—Pericu, *tercia* esta gorra  
y dos á casa de Juan;  
desde aquí *cuatro segunda*  
que ahora en el campo no está.

Dile que ayer por la noche  
jugando se la dejó  
y que por un milagrito  
alguno nun la rubó.

El es *prima dos tres cuatro*  
y primo de mi mujer,  
y es el que en esta taberna  
más acostumbra á beber.

Cerca de la carretera  
así al muchacho decís,  
en un poblado de Asturias  
uno que vino vendía.

(La solución, en el próximo número)

### SOLUCIÓN A LA CHARADA ANTERIOR

A-JUS-TA-DO-R

La han acertado: Una aficionada y Fierabrás.

## El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

### De la guerra

Madrid 10 (10 m.)

En un despacho oficial, el generalísimo Roberts confirma que los ingleses han ocupado á Norvalspont.

En Bughesdop el general boer Declarey se opondrá al avance de las tropas inglesas con fundadas esperanzas de triunfo.

### Lotería

Madrid 10 (11.15 m.)

En el sorteo celebrado hoy han resultado agraciados con los premios mayores los números siguientes:

Con 240.000 pesetas

4.802

Con 100.000

4.653

Con 30.000

4.050

Con 5.000

1.354.—3.563.—4.753.—3.147.—699.—980.—5.969.—9.945.—8.074.—7.153.—895.

### Varias noticias

Madrid 10 (1.45 t.)

No hay noticias políticas de importancia.

Un telegrama de Londres asegura que los Presidentes del Transvaal y Orange se proponen telegrafiar á lord Salisbury con el objeto de que inicie las negociaciones para la paz en vista de que sus ejércitos han evacuado el territorio británico.

Se cree que el Gobierno inglés se negará á entrar en negociaciones.—*Mencheta*.

Córdoba.—Tip. "La Verdad," Librería 18



# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6  
Pago anticipado

**Anuncios.** En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscritores, precios especiales.

**Mortuorias.** A una columna, 5 ptas. A dos id 10 id.

**Reclamos y Comunicados** á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

# IMPRENTA "LA VERDAD,"

LIBRERIA, 18

CÓRDOBA

TELÉFONO, 144

**CASA ESPECIAL** Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas **Gran Novedad**, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.

**ALTAS NOVEDADES** En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.ª Misa y Defunciones, estampas y cromos finisimos, cartulina forma iglesia y papeles superiores.

**GRAN COLECCIÓN** De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautimos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde **UNA PESETA** el millar.

## SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA

## LIBRERIA, ALMACÉN DE PAPEL

Y OBJETOS DE ESCRITORIO

— DEL —

"DIARIO DE CORDOBA,"

— DE —

Eduardo Molina y Villalba

San Fernando, 37 y 34

Gran realización

de Devocionarios

Semana Santa

y Libros Religiosos

CON REBAJA DEL 25 POR 100

— DE VENTA —

LIBRERÍA DEL DIARIO DE CÓRDOBA



## LA VERDAD

VINOS FINOS DE MONTILLA Y AGUARDIENTES DE RUTE

— DE —

RAFAEL MARTÍNEZ

Morería, 15

CÓRDOBA

Morería, 15